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面對宅、接受宅、處組宅、放下乞!

輯錯i資通董事長 林露銘學長

電信 95 級/吳孟霖探訪撰文

聖嚴法師名言: I面對它，接受它，處理它，放下它。」這句話乍聽之下有些

難懂，卻是人生中非常重要的哲學。用更淺顯的話來說，困難、沮喪、失敗都

是日常生活中難免會發生的事情，但若能視其為一段歷程，那任何問題將能迎

刃而解。此番言論對剛從緯創、宏基分家的震撼中走出來的林學長來說，更是

感觸良多，腰達一年的閉關工作後，首度出面接受專訪，此時的他，比以前更

加成熟，更加穩重，讓我們用平靜的心，慢慢體會他的成功哲學。

從反對到接受，從接受到改變

談到交大生活的一切，林學長不假思索地說: I剛進來時，真的對交大很失
望。」原來，家住台南的他，當初為了換個環境來到交大求學，第一眼看到學

校時，面對當時比母校高中還小的博愛校區，不日寥寥可數的幾個女生，讓他幻

想破滅，甚至心生轉校的念頭，低迷的心境，使得他過了一年沉悶的新鮮人生

活，成績也在情悟懂懂中低空飛過，差一點過不了關。接近「二 1 這無疑是

對他的一大打擊，卻也改變了林學長對交大的看法， I大丈夫能屈能伸」既然

現況不能滿足我們，為何不試著面對它並改變它呢?

有了這個想法後，林學長開始積極參與社團活動，偶然機會中，接觸了

「交大文苑 J '從此一頭栽入寫作的樂趣裡。在文苑的生涯中，林學長透過文字

的力量，激起同學對交大的關心，讓更多人願意發表自己的想法，並在社長任

內，推行了兩大方案，一是將月刊變成雙週刊，二為發表批判學校的文章，例

如: I交大是 4流的學府? J 此創舉不僅吸引更多讀者，也使得文苑的知名度

大增。不過，這個舉動對當時的交大來說，確實造成很大的影響，逼迫學校必

須做出更大的回應。

有句話說: I寫作幫助我們思考，因為我們必須冥想! J 回想起大學時

代，引發林學長深入思考的原因是謝清俊教授的一席話， I將大學四年所讀的

書排列，大概有一個教室那麼寬，其中有用於就業的書只佔了三分之一， :t口掉忘記的部

分，所剩更少，若只是要求一技之長，我可以將這些書單開給你們，保證在 4

54 I 訕mni吋的 nctu.edu.tw 交大友聲 414 期
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年內讀完!想想這未來四年你

們想得到什麼? J

後來，他常常躺在草地上

冥想，為什麼要讀大學?看看

週遭的同學，每一個都是中規

中矩，讀書、打球和睡覺，這

真的是自己耍的生活嗎?為了

得到這些答案，林學長在研讀

專業科目之餘，花很多時間閱

謹課外謹物，並在大三這年選

擇離開宿舍，到校外生活，希

望能夠給自己多一些新鮮的刺

激，用更宏觀的角度看世界。

經過這兩年的歷練，林學

長更加確定人生的意義，也讓

他看到自己的未來 o I只會自

怨自艾的人，是成不了大事業

的! J 遇到挫折或不如意事，

懂得面對它並改變它才是真正

成功的人，直到現在，這個想

法還是深深烙印在林學長的心

中，成為未來成功的第一法

寶。此外，令他懷念的另一件

事，就是交大的宿舍生活，學

生少感情相對的就好，即使後來搬出去位，同學之間的友誼還是沒變，還是常

常讀書聊天下，這些互助的精神以及當年建立的人脈，成為事業成功的根基，

為將來的宏暮之路埋下伏筆。

林銘憲學長參加緯創團隊 2005 年協力廠商會議

機會是留給有準備的人

大學畢業後，林學長考量到家裡經濟因素，放棄了出國留學的念頭，來到

軍中擔任教官一職，這算是相當輕鬆的兵種，只須負責本份即可。有了多餘的

時間加上勤奮不懈的學習，讓他充實不少專業知識，並且對微處理器這個領域

產生興趣，退伍後，在交大學長的介紹下，進入微處理器應用公司 一興泰公

司，開始了科技之路。

林學長進入興泰的第一個專案，就是收費站系統。十大建設後，台灣建造

了第一條高速公路，並在沿途設了數個收費站，不過為了防止弊案發生，政府
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委託興泰設計高速公路車流量計算器，計算每一時間通過收費站的車數，以便

核對帳款是否正確。他負責的是楊梅收費站工程， r這可是國人自己設計的系

統喔! J 說到這裡，學長嘴角微微上揚，彷彿對當年的壯舉感到十分興奮 O 這

是一個很浩大的工程，每個人負責其中的一小部份，主作費時，甚至常常得在

收費站過夜以測試計算結果是否精確，這些患難過程培養出彼此間深厚的革命

情感，直到現在還是令學長難以忘懷。

工作兩年後，在同學蔡國智 (現任力品半導體副董事長) 的介紹下，林學

長輾轉來到了宏暮電腦。「這真是個難忘的日子，我與施振榮學長在 1979 年 4

月 1 日碰

面，轉

眼已經

二十五

年 o J 林

學長回

憶，宏

著電腦

創立於

西元

1 976

年，他

加入的

時候僅

成立三

年，很
多萬耳才需 93 年緯直1世淡水漁人碼頭舉辦 rWistron Family Day~Fun 夏國 Hi gh 翻天 J '林銘憲學

長頒獎給趣眛競賽優勝隊伍。

尚不健

全，只是座落於民生東路的小公司。縱使公司外表簡陋，員工還是甘之如餘，

加卡;大多是交大校友，之前已經認識，更能了解彼此互相幫忙，這是最可貴的

地方，也是他願意為宏暮付出的最大動力。

短短培訓兩個月後，林學長被調到高雄成立分公司，這是他高中畢業後，

第一次回到南部，後來又因為大環境的改變調回到新竹工廠擔任採購部門主

管 O 在宏基的二十年來，這樣的機會不斷發生，而他也做到盡善盡美，從學習

中成長，慢慢地建立一套工作的自我標準一一那就是勇於接受任何新的挑戰，

面對它、接受它、處理它，並規定自己每件工作最短在半年內就要駕輕就熟，

只要肯做就有歷練，而這套標準一直用到現在，並且注入緯創的企業文化 O

1992 年，台灣經濟起飛、市場欣欣向榮，宏暮也開始扶搖直上，不僅擺脫

過去虧本的陰影，也開創了很多佳績。林學長也從這次公司成長中，慢慢成為
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﹒林憲銘學長專訪

重要的一級主管， 1993 年接管宏暮電路資訊產品事業群， 1998 年接任宏暮電

腦總經理。後半期的宏著生涯中，他主要是負責決策，林學長笑說: I當我的

第六感來時，我就知道要改變了。」很多事情自然而然就會發生，碰到了就面

對它並且想辦法解決，這才是真正解決問題的不二法門。

緯創、宏基分家之路

宏暮電腦穩定成長八年後，在 1999 年達到最高峰。此時，宏暮已成為一國

際性大集團，母公司與子公司如何共生共存，成了最大挑戰，對林學長而言，

更是工作生涯中的一大挑戰。經過公司高層決策後，認為宏著最主要問題的癥

結點就是品牌代工如何共存，因此， 2001 年宏暮與緯創正式分家，林學長也正

式接手緯創資通，並且擔任董事長， I這是一條十分辛苦的道路，但也成為台

灣企業界的典範! J

記得分家初期，很多員工都對緯創的未來感到懷疑，不僅員工沒有信心，

謠言也滿天飛，這些負面訊息對公司的影響很大，也間接消明大家的士氣 O

「領導者最重要的事就是塑造願景 J J 如果主將倒了，軍隊不打自潰，因此一方

面要和內部一級主管溝通共識，另一方面也要鼓勵員工相信自己，只要努力-一

定可以達成目標的。林學長談到，成立的第一年，一有訂單必定慶祝一番，一

有疑惑必定清楚解釋，不會給員工模稜菱兩可的感覺，這些方針都是為了日後

佈局，為了讓緝創可以迅速恢復元氣，再重新站起來。

大學時期的冥想，在這個時候，對林學長而言顯得格外重要，也幫助他解

決很多問題。這三年來公司起起伏伏，林學長依然不改樂觀的態度，堅持用自

然的心來面對，他認為在低潮時，若能跳出既有的框框重新組合，就會出現改

變的契機;遇到困難時，只要能夠面對它，就有方法解決它; I團結力量大」

只要大家一起努力，慢慢地危機就會變成轉機，這三點就是他帶領緯創重新出

發的重要原則。

然而，有了信心還是不夠，重要的是過去的經驗，牛頓說: I站在巨人的

肩膀上，將可以看的更高更遠! J 現在的緯創就是站在過去宏基的肩膀上，分

家後立即擁有基本的資產，進而從中衍伸，揣摩公司的未來，做出前瞻性的決

策，再利用過去的第六感將潛在的問題 4一解決。林學長說: I能夠重新爬起

來並沒有太奇特的事。」坦白說，取捨之間還是要做決定，但「種瓜得瓜，種

豆得豆」只要我們永遠不放棄，那燦爛的明天依然會在的，因為這種信念，今

年緯創已經從谷底爬了起來，並且持續穩健成長中。

面對它、接受它、處理它、放下它

人生的意義在於不斷追問自己: I人生意義在何處? J 林學長直到現在還
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是保持思考的習慣，這也是他探索白我的一種方式 O 很多人常常會因為外在環

境的因素改變了臼己的行為模式， I 因為他們沒有思考，不懂得如何從中抽絲

剝繭，找到自己最需要的部份，最後也就亂了陣腳。」在林學長的人生旅相當

中，雖曾遇到無數次的困難與挑戰， {同他總是視其為成長的動力以及人生的過

程 O 他強調， I 發生事情峙，老是以受害者的角度來思考問題，那就大錯特

錯，生命永遠無法前進。」因此第一步就要學習如何面對它 O

面對它就要看清

它，看清它就要接受

它， I 失敗為成功之

母! J 犯錯並不可

恥，遇到困難並不特

別，如何從中記取教

訓，並且試著去己支書

它才是關鍵 O 林學長

殷切表示: I 人最怕

“引擎熄火"，若因為

一時的不如意，就失

去生活的動力，那才

是最可惜的事情。」

人生就是要有熱情，

有了熱情才有影響別

人的因子，樂於與人 兩年前緯創民六福村舉辦 iWistron Family Day~快樂高飛」活動，林銘

憲學長上台致詞，感謝同仁與家人對公司的支持與付出。

互動，才有合作的契

機。想想看，如果一

個人老是愁眉苦臉，又有誰願意和他做朋友呢?所以第二步就是接受它並且保

有熱忱。

接受它就要處理它，處理它才會有新的未來， I人生處處是危機，危機亦

可成轉機， J 林學長強調， I重要的是要有-顆積極的心，用認真的態度面對

每件事，努力去解決而不是紙上談兵，才是真正處理問題的方法o J 林學長並

提到佛家的因果論， I凡是有因必有果，沒有因，結果就永遠得不到，這就是

人生 o J 他的一生中，很多事情都是自然而然、環環相扣的，若沒有先前的努

力及機緣，又怎麼會走到今天這一步，因此第三步就是處理它並且不忘積極態

度 O

最後， I人生像是爬樓梯，每一階都要踏實，踩空後可能就會 A概不振，

永遠爬不起來 o J 隨著樓層越來越高，看的更廣但也越覺得辛苦，而適時的放

下將可以幫助我們爬的更高，人生中的不如意事就是我們的包袱，而它們只會

壓著自己喘不過氣來，因此慢慢一點，滴將其拋棄，自己將會有更大的空間容
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納更多新的事

物。「永遠只

有讓杯子留有

空間，才能夠

再注入更多新

的水。」這是

一個寓言，也

是林學長的人

生哲學，更是

每一個人應該

學習的目標與

方向!

給交大學 92 年度緯創世五股工商展覽中心舉辦 rYear-End Party 年終表揚暨聯誼活動J '林銘

憲學長粉墨登場表演節目。/緯創資通提供
弟妹的建

議及自我期許

林學長回顧自己的一生，認為一切都是很自然的，來交大求學進而遇到共

思難的夥伴，畢業後沒有出圈，卻在當兵峙，認真學習，補足了大學時沒有學

好的專業基礎，這 4切似乎冥冥之中自有註定。因此，他鼓勵每個人要掌握當

下、展望未來，但要以平常心和正面態度面對， I凡事不能強求」這句話雖然

簡短但卻意義深遠，有些事情是急不得的，唯有不斷充實自己，培養實力，最

後才能夠掌握先機，贏得最後的成功。

此外，溝通能力也是很重要的一環，大家都知道英文很重要，但是真的會

認真學習的人可能只是少數，林學長就是一個例子。他以個人經驗和學弟妹分

享，語文並不可怕，可怕的是還沒有說的時候就放棄了， I勇於嘗試不怕錯」

這句話永遠是學好語文的不二法門，常常有人認為語文不好的原因是沒有那個

環境，此話固然有道理，但與其怨天尤人，不如面對它並想辦法改善，平常鼓

起勇氣來和外國人對話，看看英文的電影，也是不錯的學習方式。

最後，對於自我的期許，林學長

簡單的說「平安就是褔 J '他現在最

想做的事就是帶領企業邁向更平穩的

旅途，並且永續發展，若還能加上身

體健康，生活美滿，這不就是人生最

快活的事! qo

林憲銘學長小檔案:

現職:緯創資通董事長

學歷:省立台南一中

交通大學計算機與控制 4 級
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